

# 44,4% considera que la Región de Valparaíso se encuentra estancada y un 22,9% que retrocede

**ESTUDIO.** Indicadores son recogidos por el primer Barómetro Regional, elaborado por el Observatorio de Políticas Públicas y Desarrollo Regional UV. Baja calificación obtienen políticos.

Valentina Miranda  
 ciudades@mercuriovalpo.cl

Si bien este 19 de diciembre se dará a conocer la totalidad de los resultados arrojados por el primer Barómetro Regional, elaborado por el Observatorio de Políticas Públicas y Desarrollo Regional de la Vice-rectoría de Vinculación con el Medio de la Universidad de Valparaíso (UV), la entidad entregó un adelanto con relevantes antecedentes, entre ellos, que un 67,3% de los encuestados tiene una visión crítica o pesimista de la situación de la región.

En cuanto a la metodología utilizada, entre julio y septiembre de este año se aplicó una encuesta de 44 preguntas distribuidas en seis dimensiones temáticas y una dimensión de caracterización sociodemográfica a 809 personas de nueve comunas (las siete capitales provinciales y

**44** preguntas fueron formuladas a 809 personas de nueve comunas de la Región de Valparaíso.

las dos ciudades con más de 100 mil habitantes de la Región de Valparaíso, es decir, Viña del Mar y Villa Alemana).

## PRINCIPAL OBJETIVO

Desde el plantel explicaron que el formulario se elaboró de manera colaborativa, ya que en los encuentros temáticos provinciales que el Observatorio realizó durante el año 2023 se preguntó a autoridades, representantes del sector privado y de la sociedad civil sobre los tópicos de su mayor interés.

En este sentido, explicaron que "el principal objetivo para la implementación de un Baróme-

**67,3%** tiene una visión crítica o pesimista de la actual situación de la Región de Valparaíso.

tro Regional es producir información confiable en el seguimiento y comunicación de políticas públicas, como también colaborar con la legitimidad, transparencia y comprensión de políticas públicas con implicancias en la Región, el cual considera el monitoreo de temáticas relevantes del quehacer comunal, regional y nacional en diferentes tópicos".

## REGIÓN ESTANCADA

Una de las dimensiones que contempló la encuesta fue "Habitabilidad y desarrollo urbano". En esta categoría, uno de los resultados más significativos fue que un amplio porcentaje de la ciudadanía considera que la Región está estancada o retrocediendo. En efecto, un 44,4% de los encuestados consideró que está estancada, mientras que un 22,9% consideró que retrocede, lo cual da un total 67,3% de participantes que tiene una visión crítica o pesimista. Por el contrario, sólo un 18,8% estima que está "mejor que antes" y un 13,6% indica que está progresando.

Cabe consignar que en todos los grupos etarios (jóvenes adultos, de 18 a 34 años; adultos, 35 a 54 años; y personas mayores, 55



EL ESTUDIO ABORDÓ TEMÁTICAS RELEVANTES DEL QUEHACER COMUNAL, REGIONAL Y NACIONAL.

años más) predomina la percepción de que la Región está estancada, aunque entre los más jóvenes la visión es algo más optimista, puesto que un 36% considera que está mejor que antes o progresando, contra un 30,9% que piensa lo mismo entre los adultos y un 31,2% entre los mayores.

## TRANSPORTE Y SEGURIDAD

En relación con las preguntas sobre habitabilidad en las respectivas comunas, llama la atención que una mayoría importante se manifieste satisfecho con la frecuencia del transporte público (un 52,3% le pone notas entre 5 y 7, en una escala de 1 a 7), con la limpieza de las calles (50,5% pone buena nota), con las áreas verdes (57,6%) y el estado del alumbrado público (63,3%).

Sin embargo, un 64,5% de los encuestados califica entre 1 y 4 la cantidad de presencia policial y menos de la mitad (41,3%, notas 5 a 7) dice sentirse seguro en los espacios públicos.

Otra dimensión del estudio es "Cultura e identidad territorial". Según indica el Barómetro Regional, en este acápite es significativo el hecho de que, pese a las características de la vida moderna, una amplia mayoría dice sentirse muy identificado con su barrio y ciudad (76,9% en ambas), su provincia (72%) y región

**"La UV se propone contribuir a la producción de conocimiento sobre temas que muchas veces están ausentes del debate público".**

Aldo Valle  
 Dir. Observatorio de Políticas Públicas y Desarrollo Regional UV

(75,3%). Así, más gente dice estar comprometida con su barrio, ciudad y la Región que con Chile (73,5%).

Consecuencia directa de lo anterior es que dos tercios de los entrevistados (67,6%) declaran que no les gustaría vivir en otro lugar. Entre quienes sí se mudarían (32,3%), la razón que predomina es buscar mejores condiciones laborales y económicas (43,3%), seguido muy de lejos (18,8%) por quienes piensan que en otro lugar se sentirían más seguros.

## DE CENTRO

En cuanto a la dimensión "Contingencia y política", uno de los datos que resalta el estudio es que los encuestados les ponen mala nota a todos los representantes populares, pero dentro de este escenario las peores evaluaciones se las llevan los parlamentarios (nota 2,91 de promedio).

Encabezan la lista, aunque igualmente con nota roja, los alcaldes (3,72) y el Presidente de la República (3,53).

Respecto a la identificación política o ideológica, el análisis indica que es llamativo el hecho de que, pese a que los resultados de todas las últimas elecciones dicen lo contrario, una amplia mayoría de los participantes del estudio se definen como de centro.

De hecho, a la hora de situarse en una escala de 1 a 10, donde 1 es extrema izquierda y 10 es extrema derecha, sólo un 2,3% se ubicó en 1 y un 3,2% se situó en 10, mientras que el 51,3% se posicionó entre el 5 y el 6. Ahora bien, un 63% se ubicó entre el 1 y el 5 (que debería asimilarse a extrema izquierda, izquierda y centroizquierda) y un 37% entre el 6 y el 10 (centroderecha, derecha y extrema derecha).

Otro dato relevante del Barómetro Regional es que un 31,5% se manifestó "totalmente de acuerdo" con la aseveración de que "la pena de muerte es una medida que ayuda a bajar la delincuencia", contra un 19,3% que se expresó "totalmente en desacuerdo".

La información completa del Barómetro Regional será presentada el 19 de diciembre, a las 10.00 horas, en la Facultad de Ciencias Sociales de la UV. **CB**

## "Por una mejor deliberación pública"

El director del Observatorio de Políticas Públicas y Desarrollo Regional UV, Aldo Valle, precisó que "mediante estos estudios de la realidad social en la Región y la encuesta del Barómetro Regional, la universidad se propone contribuir, desde su misión e independencia académica (...), a la producción de conocimiento sobre aspectos y temas que requieren de la mayor objetividad y sentido de realidad, lo que, a mi juicio, la mayor de las veces está ausente del debate público, para quedar atrapado o capturado por sesgos ideológicos o intereses contingentes". La invitación, entonces, "es a conocer los resultados de esta encuesta y de los estudios para que tengamos una mejor deliberación pública, ojalá con la mayor apertura intelectual y política", afirmó.